

LA COMARCA

PERIODICO SEMANAL

PROPULSOR DE LOS INTERESES DEL VALLÉS

SUSCRIPCIÓN: 1'50 PESETAS TRIMESTRE.

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

PLAZA DE LA IGLESIA

Confitería, Pastelería y Comestibles

Champagnes, Vinos, Licores

de diversas marcas

LUIS ALBORNÁ

(SUCESOR DE FONT)

3, CALLE DE SAN ROQUE, 3.

GRANOLLERS

Hotel "LA VERDAD"

CALLE DE SAN SEVERO, N.º 3.

(Travesía de la del Obispo)

BARCELONA

Especial para Rdos. Sacerdotes y demás viajeros

Abonos mensuales a 60 ptas.

Espléndidos cubiertos 1'50 ptas. — Hospedaje por día 3'50 ptas.

De re sociali

LO PLAN DELS SOCIALISTES ES UNIVERSAL

Si com diguerem en nostre últim article, lo plan dels socialistes ha de esser el patró per el quin ens hem de regir para lograr lo triomf contra de éll, es precis que desmenussem lo plan de nostres enemics; com si diguessim ferli la autopsia, y de aquest modo ben assessorats del fi, medis, y projectes dels socialistes, a cada una de ses accions hi aplicarem la nostra oposada, y la lluita xardorosa restará comensada.

Per de prompte, lo socialisme's presenta sempre y ahont se vulla ab un carácter universal, pretendent, mediant la aplicació de un procediment *únich, simple y radical*, resoldrer la qüestió social, posar fi y terme a totes les demás qües-

tions de la vida práctica, y establir y conservar en el mon la pau perfecta, (!) lo benestar y la felicitat.

Lo socialisme s'empenya en fer veurer als seus correligionaris. qu' éll vol extirpar els odís y lluita de classes; que vol abolir els dos extrems de la escala social, lo *capitalisme* y lo *proletariat*, substituint a la propietat privada, la *colectiva*; que vol fer de totes les clases sociales, una sola classe en que fraternisin tots els homens, quins contribuirían *igualmente* ab lo seu treball al sosteniment de la societat, participant tots *igualmente* dels bens de la terra; tals son els principis y els termes práctichs del socialisme.

Tots aquestos principis del socialisme, per mes que en apariencia sigan hermosos, y baix aquest punt de vista afalagin als obrers, no obstant analisats *científica-*

ment, resultan verdaderas utopias, cosas preciosas en el concepto, pero, de fet irrealisables.

Lo matrimoni, la familia, la educació y la instrucció, les ciències, les lletres, les Belles Arts, tots los demás interessos y institucions d'indole particular o pública, tot deu entrar en sos motllos utòpichs, y tot lo que no's sotmeti a dits principis quimerichs s'ha de rechasar.

Universal lo socialisme en lo seu concepte pràctich, també es *universal* en la sua propaganda.

Lo socialisme no regoneix fronteres, ni diferències de rassa, ni separacions de Estats. Se dirigeix als treballadors del mon enter pera juntarlos y organitzarlos en una comunitat de aspiracions y de drets, que *imposantse per la superioritat numérica* a les classes socials mes altes, les forsi a acceptar lon ou ordre de coses. ¿No es suficient aquesta primera ullada, encar que siga superficial, sobre la naturalesa del socialisme, pera revelar desde luego quin ha de esser lo *principi fonamental* y *universal* de nostre moviment y de nostra acció pera combatrel?!

Lo socialisme es l'hereu universal de les idees modernes, del *ateisme relligiós*, del lliberalisme polítich, del materialisme económic, quines *últimes conseqüències* son lo despullar als rics en benefici dels pobres, y la reducció de tots els homens al mateix peu de igualtat y uniformitat, lo que es un gran absurdo.

Enfront de un plan tan hermós com descabellat, ¿quina ha de esser nostra acció? Evidentment proporcionada a la del enemich. Ha d'esser *universal* en lo principi y *universal* en la extenssió; però de una universalitat social.

Nostra acció ha de esser avans que tot relligiosa, pero al mateix temps social; degüent conduirnos a impedir que lo socialisme atraigui y organitsi la majoria del poble, y a conservar y organitzar aqueixa majoria pera nosaltres al objecte de realitzar la *restauració de la societat*, sobre la base del *sistema corporatiu del Estat cristiá*.

Nosaltres debem, combatrer al socialisme ab armes proporcionades a las seves, oposant a la utopia, la *realitat* axó es; la restauració cristiana fundada en lo *Estat social*; ab lo *equilibri* entre les classes, no ab la abolicció de aquestes y ab lo equilibri entre lo capital y el treball; equilibri restablert y conservat per los principis del Evangeli.

Si en medicina, predominés la práctica de tallar lo cap a quin lo mal resistís a la curació, ab la aplicació de certs remeys, ben promte la humanitat restaria acabada; donchs l'aplicació de aquest principi que en medicina es un absurdo, en la societat pretenen implantarlo els socialistes, quant demanan l'*abolicció de classes*, y *negan la propietat privada*.

Les classes han de existir, es condició de la naturalesa humana; la propietat privada no pot desapareixer, porque los mals que se'n seguirian serian irreparables; donchs no cal altre cosa que restituir lo equilibri; lo Evangeli es l'*única forsa* que pot lograrho mitjantsant un *Estat cristiá*, que serveixhi de garantiá a rics y a pobres, defensant els drets de uns y altres. Estat, per lo tant ben diferent dels quins s'fistilen en nostres dies.

J. ALBORNÁ.



Las expulsadas vuelven

Es curioso lo que está sucediendo en la nación vecina con motivo del llamamiento que han hecho algunas ciudades a las religiosas expulsadas, y que tratan de hacer otras ciudades que encuentran en falta a aquellos ángeles de la caridad.

Si no fuere asunto enteramente sério, había para reírse de nuestros vecinos a mandíbula batiente, pues, se echa de ver bien a las claras que la seriedad y la estabilidad de criterio andan bastante lejos de los cerebros de los masones franceses.

Porque una de dos; o bien las religiosas francesas no sirven para regentar hospitales o saben desempeñar fielmente su cargo; si lo primero, ¿porqué vuelven a llamarlas una vez expulsadas? Si lo segundo, ¿porqué las echaron sin más ni más?

En este asunto los masones se han manifestado tal cual son; inconsecuentes, truhanes, veleidosos y rufianes a más y mejor.

Nada menos que en París, en la casa del Ayuntamiento se ha tratado de la vuelta de las Hermanas.

El consejero municipal de París M. Puymagre, presentó al Ayuntamiento de la capital francesa, una proposición invitando a estudiar sin demora, y con un espíritu ampliamente liberal, el empleo, en el servicio de los hospitales de París, y de sus afueras, de religiosas que pertenezcan a órdenes reconocidas por el Estado y provistas del diploma de enfermeras.

¡Velay! ¡Si esto no es entonar el *mea culpa!* Las Hermanas de la Caridad se conforman con 200 francos en vez de 1.100 a 3.300 que exige el personal laico.

¡Que no es poca la diferencia que di-

gamos! Los médicos de los hospitales son favorables también a las religiosas.

El Dr. Després, hombre de ideas muy avanzadas, defendió en el Municipio la reintegración de las Hermanas de la Caridad en el servicio de los hospitales. Los enfermos son también favorables a las Hermanas.

En 1908 fueron reintegrados en Cherburgo.

En Tolosa, con motivo de una epidemia de viruela, fueron llamadas nuevamente.

En Ancecy, en Avignon, en Roanne, y en Clamey prestan también servicio en los hospitales.

En París, los vecinos de los barrios de Grenelle y Levallois-Perret, han firmado exposiciones, para que el Municipio apruebe lo propuesto por M. de Puymaigre.

De modo que el personal laico, por lo visto, no sirve para aliviar enfermos, para curarles ni para consolarles. Para lo que servirá, sin duda, será para cobrar anualmente los picos de miles de pesetas y las propinas que les ofrezcan los miserables enfermos.

De todos modos una sola cosa se trasluce en este asunto tan poco honroso para el laicismo masónico francés: que solo la *caridad cristiana* es la que sirve para el cuidado y alivio de los enfermos.

A.

Oscurantismo jesuítico

El observatorio del Ebro, instalado en Tortosa, acaba de recibir los honores de ser declarado oficial por el Gobierno Español. Se trata de un centro científico de fama mundial fundado por los estudiosos Padres de la Compañía de Jesús. En la actualidad está bajo la dirección del P. Ricardo Cirera, una de las mentalidades de más relieve de las que en nuestra patria se dedican al cultivo de las ciencias.

El Observatorio del Ebro por su importancia científica se ve de continuo visitado por los sabios de todas las naciones y los estudios que en el mismo se realizan, son seguidos con interés por los demás observatorios del Orbe.

¡Si estarán atrasados los sabios del extranjero cuando dan importancia a trabajos del jesuitismo! Aquí no les hacemos caso, estamos emancipados.

Municipales

Sesión del día 13 Noviembre.

Asistieron los Concejales Sres. Huguet, Tardá, Puigrodón, Robert, Estrada, Riera, Jonch, Puntas y Torras y fué presidida por el que lo es del Ayuntamiento.

Leída el acta de la sesión anterior es aprobada.

Dada cuenta de una carta del Sr. Prat de la Riba, pidiendo que el Ayuntamiento se adhiera al proyecto de las Mancomunidades, se acuerda quedé sobre la mesa.

Se lee la distribución de fondos para el mes actual, oponiéndose a la aprobación de la misma, el Sr. Puntas, porque, dice, conceptúa que es mala la situación de la Hacienda municipal y precisa antes de aprobar interinamente la distribución conocer la verdadera situación económica del Ayuntamiento para aprobarla o modificar la distribución de que se trata. El Sr. Torras interesa la aprobación de la distribución porque entiende que la misma es independiente del estado económico de la Corporación, sin embargo se adhiere a la petición del Sr. Puntas de que se haga un estado demostrativo de la misma, proponiendo que se apruebe las partidas de la distribución de fondos que hacen referencia a la Hacienda, Diputación y personal del Municipio. Presta el Sr. Puntas conformidad a esta proposición y así se aprueba por unanimidad.

Se lee un dictamen firmado por los Sres. Torras y Robert, de la comisión de Hacienda, proponiendo la aprobación de varias cuentas. El Sr. Puntas

hace constar el voto en contra en cuanto a los jornales empleados en la prolongación de la cloaca del molino de la villa, por no prestar conformidad a lo que allí se ha hecho.

El Sr. Riera demanda cuando se formuló el dictamen, pues no entendió el que se acordara la presentación. Dan explicaciones los Sres. Robert y Torras que no dejan convencido al Sr. Riera. Este llama la atención del Sr. Puntas sobre unas dietas que constan satisfechas a un delegado de la Diputación, que van incluidas en el dictamen. Recoge el Sr. Puntas la alusión del Sr. Riera e impugna en la aprobación de las facturas donde constan doce dietas satisfechas al referido delegado. Interroga al Sr. Alcalde presidente para que determine los días que estuvo en esta población el delegado, opinando el Sr. Alcalde que fueron dos. En vista de ello insiste el Sr. Puntas en que no se aprueben las facturas.

El Sr. Cunillera interviene para interesar la aprobación de las facturas por la sencilla razón de *estar pagadas* y que, después, por la Alcaldía se den al Consistorio las esplicaciones de lo que pueda inquirir en las oficinas de la Diputación.

El Sr. Puntas no se convence e insiste en que no sean aprobadas las facturas hasta tener aclarada la anomalía que se observa. Así se acuerda.

Por el señor Capitán del Escuadrón que está acantonado en esta villa se interesa, según indica el Sr. Alcalde, la franquicia de derechos de consumos. Se opone a ello el Sr. Estrada, suscitándose un debate en el que intervienen varios Sres. Concejales, acordándose pedir antecedentes a las poblaciones que se hallan en caso igual para resolver en consecuencia.

El Sr. Tardá comunica al Consistorio que va a encargarse de nuevo de la presidencia de la Comisión de Consumos y pregunta si se han aprobado las tarifas que han de regir durante el año próximo.

El Sr. Robert y la presidencia hacen constar que no se han formulado todavía y el Sr. Torras conceptúa ser mas conveniente que se formen después de ser aprobado el presupuesto.

El Sr. Robert, alegando las muchas ocupaciones que sobre él pesan, particularmente el trabajo que le ocasiona la presidencia de la Comisión de Hacienda, pide que se le admita la dimisión de vocal de la Comisión de Consumos. Varios Concejales tratan de disuadirle de tal propósito, dejándose este asunto sin resolver.

El Sr. Puntas trata de investigar quien ha dirigido la administración de consumos durante la licencia que ha usado el Sr. Tardá, deduciéndose de las manifestaciones de la presidencia, que ha marchado sola. En vista de ello, dice el Sr. Puntas que así se explica perfectamente una entrada de dos bocoyes de alcohol introducidas hace pocos días en horas fuera de ley, y pide a la presidencia que se digné averiguar lo que haya sobre este asunto y se apliquen las sanciones prescritas por la Ley y Reglamento de Consumos. El señor Tardá tuerca en la cuestión y dice que la entrada de los bocoyes se hizo por calles distintas de las del tránsito. Intervienen los Sres. Torras y Cunillera, pretendiendo que la entrada se hizo con conocimiento de la Administración de Consumos y siguiendo práctica establecida.

El primero de estos últimos señores pregunta al Sr. Tardá si es cierto el hecho de que los industriales referentes al ramo de alcohol estaban pactados. Lo niega el Sr. Tardá, afirmándolo los Sres. Robert y Jonch. El Sr. Puntas, como individuo de la Comisión de Consumos, asegura que también ignora la existencia de tal pacto, que sería ilegal, y después de un vivo incidente concluye el Sr. Puntas insistiendo en que se depure el hecho que tiene más gravedad después de todo lo que se ha dicho y que se deduzcan las responsabilidades en que hayan podido incurrir tanto el introductor Sr. Montañá como los empleados de la administración de Consumos que hayan intervenido.

Se lee una instancia de algunos vecinos de la calle de las Traveseras exponiendo quejas de un café cantante que impide a aquellos pacíficos vecinos el descanso. El Sr. Puntas apoya lo interesado en la instancia, y por la presidencia se ofrece tomar las medidas pertinentes para que no se repita el abuso.

Suena el campanillazo que dá fin a la sesión.

PROGRESOS DEL CATOLICISMO

A nuestro Alcalde y demás ediles que votaron por la subvención a la anticatólica escuela recientemente inaugurada en "La Unión Liberal", les recomendamos los siguientes datos publicados por la *Revue*, publicación librepensadora.

"Los Estados Unidos se han convertido en la cuarta potencia católica. Y, lejos de atenuarse estos progresos, aumentan; el clero se organiza; los recursos afluyen y el número de parroquianos es cada día mayor."

Después de hacer notar que le parece natural que el Catolicismo se abra paso en los países incultos y bárbaros, mas no en los protestantes, escribe: "Es, pues, eliminando otra confesión, cómo el Catolicismo realiza su conquista. Él suplanta poco a poco la religión reformada y nosotros creeríamos difícilmente en esta victoria, si los pastores y protestantes eminentes americanos no reconocieran ellos mismos estos hechos."

Desde luego, el obispo metodista Sellew pronunció en la conferencia de Pittsburg las siguientes palabras:

"El espíritu del protestantismo decrece en América con los progresos del Catolicismo. Él está muriendo, y muy pronto no será más que una cosa del pasado."

Es, después, M. E. Watson, el distinguido director de *Wetson Magazine*, quien, atacando violentamente al Catolicismo, reconoce su victoria:

"Mientras que nosotros, protestantes, escribimos, llevamos nuestros esfuerzos a Cuba, Jamaica, y América del Sud, Roma conquista la América del Norte. Nosotros perdemos cada año en los Estados Unidos muchos más fieles que no conquistamos en todos los otros países."

"En 1904, sobre un aumento total de 582.878 fieles y de 2.130 iglesias, englobando en el censo las diversas confesiones, los católicos cuentan, por su parte, 241.955 fieles y 226 iglesias."

"En Chicago, sobre tres millones de habitantes, un millón es actualmente católico."

"Saint-Paúl contaba, en 1840, un millar de ca-

tólicos; en 1897, esta cifra es elevada a 50.000, y actualmente llega a 400.000.

“En cuanto a Nueva York, la evolución es muy satisfactoria. En esta ciudad, en donde, hace doscientos años, se contaban como máximo 200 católicos, se han construido iglesias muy espaciosas, consagradas al culto romano, y últimamente se ha inaugurado la Catedral de San Patrick, una de las más vastas del mundo, cuya construcción ha exigido cincuenta años y 20 millones de francos.”

“Cuando esta inauguración, fueron 300.000 las personas que, no encontrando sitio en la inmensa nave, tuvieron que permanecer fuera.”

“En todas las villas se presentan por millares los nuevos adeptos, las escuelas religiosas están llenas de niños y de jóvenes (97.000 en las escuelas de Chicago), y el clero americano apenas basta para la organización de nuevas iglesias.”

“Estas victorias las ha obtenido la Religión Católica sin estar tan bien armada para la propaganda como las otras confesiones, la protestante por ejemplo, Las misiones interiores protestantes han invertido en propaganda, desde 1822 a 1905, 232 millones solamente en América, mientras que el clero romano no gastaba más de 142 millones en el mundo entero; las iglesias eran raras, los templos numerosos y el esfuerzo de Roma no se había llevado jamás sobre América.”

“Mas he aquí que va a ser de otra manera. La lucha tendrá lugar, en adelante, con armas iguales, puesto que el Catolicismo piensa continuar su conquista con energía, disponiendo para el porvenir de medios suficientes para derrotar completamente los rivales que le parece ya haber destronado.”

“Sacerdotes de grande valía establecen una vasta y sólida organización que permitirá a la Santa Sede extender su influencia de una manera irresistible, como no haya podido hacer en Europa. Ellos reúnen capitales considerables, multiplican iglesias, forman sacerdotes y se esfuerzan en dar a la propaganda católica bases financieras y administrativas, de las cuales había estado desprovista hasta ahora en los Estados Unidos.”

“En fin, se acaba de formar una gigante organización que tiene por objeto la difusión de la religión romana: es la *Catholic Church Extension Society*, vasta asociación que ha podido reunir, en diez y nueve meses, 73.916 dólares y 100.000 suscripciones para el porvenir. Los miembros fundadores, bastante numerosos, pagan 25.000 francos por año... Los resultados maravillosos obtenidos desde los primeros esfuerzos, son una firme garantía para el porvenir.”

Suiza.—Progresión católica en países calvinistas.

La Suiza francesa era considerada un siglo ha como el baluarte inexpugnable del protestantismo.

Génova estaba regida por un calvinismo en su forma más acerba; el Vaud, antigua tierra de los duques de Saboya gemía bajo el yugo de la aristocracia protestante de Berna, que había constreñido al pueblo a abjurar la fe de sus padres. Neuchatel tenía el rey de Prusia por soberano. Sólo Iriburgo y Valais contaban un pequeño número de vales católicos franceses.

En la actualidad, la mayoría de la población de la Suiza francesa es todavía calvinista, mas dentro de poco la obtendrán los católicos, como la tienen ya en el cantón de Génova.

He ahí las cifras de la población, registradas desde los cincuenta últimos años:

GÉNOVA		
Año	Protestantes	Católicos
1860	34.212	29.700
1885	50.978	52.200
1910	70.379	76.200
VAUD		
1860	192.225	6.900
1885	224.990	21.400
1910	263.696	52.900
NEUCHATEL		
1860	64.952	5.500
1885	94.449	12.400
1910	115.421	18.600

No se comprenden en este cuadro los cantones de Iriburgo y de Valais.

Génova ha visto, pues, aumentar, en el espacio

de medio siglo, su población católica de 155 ‰; el cantón de Vaud, de 650 ‰; el cantón de Neuchâtel, de 220 ‰.

Chispazos

Según tenemos entendido, en las salas de la escuela neutra de la Unión Liberal, cuelgan dos gráficos, el uno representando el cuadro que ofrece un beodo víctima de los excesos del vino, el otro a un individuo libre de tan baja pasión y en el libre uso de sus facultades.

Bien, muy bien nos parece este método para inculcar en las tiernas inteligencias de los niños los principios del bien y el horror al vicio.

Mas, gráficos como estos, en un café muy concurrido, donde el chirrido de la vajilla y el olor del alcohol no cesan en todo el día me huele a sátira cruel, a ironía burlona, a sangriento sarcasmo. Este, les parece amables lectores, es medio excelente para detestar el alcohol?

Otro gráfico debieran colocar que evidenciase y pusiese de manifiesto a los niños las terribles consecuencias del juego, y en tanto los alumnos lo contemplasen, el continuo rodar de las bolas del billar con su nunca interrumpido choque, les incitaría prácticamente al vicio.

¿Que les parece a Vds? Ridículo, ridículo como la misma escuela.

* * *

En las grandes maniobras que se realizaron en Alemania con asistencia del Emperador Guillermo II, dirigió este una alocución a las tropas en cuyos últimos párrafos encomendó al Todopoderoso la suerte del imperio y pidióle protección para sus armas

El agregado militar francés palideció ante la franca manifestación religiosa del emperador; calló, y en su fantasía trasparenteó el cañonero Panther, el de Agadir, sobresaltando la diplomacia europea y obligando a parlamentar a Francia.

Recordó la campaña franco-prusiana, a los alemanes llegar hasta París, y el emperador calzarse las botas de Luis XIV en el museo del Louvre.

Este mismo agregado militar asistió en España a

las últimas maniobras de Carabanchel, y en ningún acto oficial vislumbró ni un átomo de religión; lo que diría él para sus adentros: *Esta no es la España que derrotó a Napoleón.*

* * *

Poincaré en su viaje oficial a Londres entre muchos de los agasajos con que fué obsequiado figuró un suntuoso banquete celebrado en el castillo de Vinsor en su honor. Al acto concurren los embajadores de todas las potencias y la flor de la alta sociedad londinense. Al dar principio al acto el arzobispo de Ventsmister bendijo la comida y los comensales todos respondieron devotamente las preces.

Poincaré quedó corrido ante aquella severa lección; comprendió que el poder del hombre era una emanación del poder de Dios, y en su memoria evocó el recuerdo de la Fashoda, donde el gorro frigio francés cedió vergonzosamente a una simple amenaza de la altiva Albion.

En su reciente viaje por España, el buen hombre llevaba aprendidas de memoria las preces para la bendición de la mesa, pero en ninguno de los muchos banquetes a que asistió, tuvieron ellas lugar.

Lo que diría Poincaré para sus adentros: *Estos no son como los ingleses,*

LOCALES

El domingo por la noche y con toda solemnidad se dió fin, en la Parroquia a las Cuarenta horas por medio de solemne procesión que recorrió las Plazas de la Rectoría e Iglesia, asistiendo a la misma numerosos devotos de Jesús Sacramentado.

Viéronse sumamente concurridos los solemnes funerales que en sufragio de la piadosa y respetable D.^a María Clapés y Clapés se celebraron en nuestro templo Parroquial el pasado lunes. LA COMARCA, después de suplicar a sus lectores una oración para el alma de aquella virtuosa Señora, acompaña en el justo dolor que embarga a nuestros distinguidos amigos D.^a Mercedes, D. Juan y D.^r José Coma y Clapés.

Recomendamos al Sr. Alcalde patrocine con verdadero cariño la solicitud que al Ayuntamiento han dirigido varios vecinos de la Calle de las Traveseras, molestados por las continuas *juergas* y frecuentes escándalos que se promueven en un *Café de camareras* de aquella barriada.

Si el Sr. Alcalde quiere, no le han de faltar motivos para acordar el inmediato cierre de aquel *establecimiento*, y no dude que en esta tranquilizadora campaña no le ha de faltar el aplauso de todas las personas honradas sin distinción de ideas, y de matices políticos.

En la fábrica que la Vda. e hijos de D. Juan Torras poseen en Caldas de Monbuy se produjo el domingo, día 16 del actual, un incendio que ocasionó pérdidas de alguna importancia. Lamentamos el percance.

— **ELIXIR CALLOL.** — Digestivo reconstituyente.

Por fin.....

Comunicamos a nuestros convecinos que, por ahora, pueden volver a circular por la calle de Sta. Apolonia en la seguridad de que no van a tropezar con los montones de arena y gravilla que allí existían; sin duda han sido todos aquellos materiales invertidos en el non-nato y ya famoso laboratorio de marras.

Nuestro Ayuntamiento ha arrendado agua de la de D. Luis Serra, para subvenir a las necesidades de la tropa instalada en el Cuartel de esta villa.

También han empezado a funcionar las fuentes instaladas en la calle de la Riera, esquina a la de Corró.

Hemos recibido la visita del periódico *La Lealtad Vallesana*. Deseamos al nuevo colega largos años de vida y agradecemos el saludo que dirige a la prensa.

Como también la visita del semanario *El Pensa-*

miento Aragonés que se publica en Zaragoza, accediendo gustosos a establecer el cambio.

Tenemos noticia de que se ven muy concurridas las escuelas gratuitas católicas, diurnas y nocturnas, últimamente inauguradas. Lo celebramos.

En 6 de los corrientes se vió ante la Sección 1.^a de la Audiencia provincial, en juicio oral, la querrela promovida por D. Jaime Bonet, hace algunos años, contra Francisco Mas Balleescá, Antonio Torruella, Miguel Massó, José Garreta y José Saborit, por escritos, que estimó injuriosos para su persona, publicados en el Semanario titulado «La Razón», que veía la luz en esta villa.

Según informes, el Tribunal sentenciador, no ha hecho pronunciamiento respecto a Torruella y Massó por haber fallecido, y no estimando a estos autores de los sueltos que reconocieron por suyos, ni de los que también se reconocieron como tales autores Garreta y Saborit, atendida su escasa ilustración y cultura, ha declarado responsable de los escritos injuriosos a D. Francisco Mas Balleescá como Director del expresado Semanario «La Razón», condenándole a la pena de 3 años 6 meses 21 días de destierro a 25 Kilómetros de esta Villa; su radio, multa de 250 pesetas por cada uno de los delitos de injurias, sufriendo, caso de insolvencia el apremio correspondiente y pago de una quinta parte de las costas.

Parece que por el condenado se ha interpuesto recurso de casación.

Mañana, domingo, día 23, el *Cuadro-cómico-dramático* del Centro Católico de esta villa, a las 5 de la tarde pondrá en escena el emocionante drama en un acto titulado «La Por»; estrenándose al efecto una decoración, pintada, exprofeso para dicha obra, por el joven Sr. Dalmau. El mismo *cuadro* también representará la divertida comedia en dos actos de D. J. R. «Un orga de Gats.» La importancia de las obras y la esplendidez con que, según noticias que hemos recibido, serán representadas hacen esperar una extraordinaria concurrencia a aquel Salon-teatro.

Imp. de J. Joseph —Granollers.